

EL TUROLENSE.

PERIÓDICO NO POLÍTICO

de intereses materiales, noticias y anuncios.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

DIRECTOR.—D. JOSÉ MARÍA UGUET.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital. indica que continúa su abono.

PRECIOS DE SUSCRICION.	Se suscribe en Teruel.—Plaza del Mercado, Comercio de D. Domingo Mediano y en casa del Director. Fonda de Fortea.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. 4 rs.	El único encargado de cobrar los débitos atrasados al periódico es Don Miguel Vallés.—Plaza del Seminario.	Para los suscritores á 25 céntos. 1 real por línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos 1 real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados 15		
6 meses 30		
12 id id. 56		

Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorro, á 32 rs.—Candeal, á 32.—Royo, á 30.—Jeja, á 29.—Moreno, á 22.—Centeno, á 19.—Cebada, 13.—Azúcar blanco, á 72 rs. arroba.—Id. terciado de 1.^a, á 70.—Id. id. de 2.^a, á 68.—Lana, á 50.—Aguardiente, de 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, á 10 y 14.—Aceite, á 70 rs. arroba.—Jabon, á 68 id. de Albalate.—Garbanzos de 1.^a, á 76.—Id. de 2.^a, á 68.—Id. del pais, de 22 á 40.—Bacalao, de 40 á 44.—Id. Escocia, á 76.—Judias del Pinet, á 28.—Id. blancas, á 28.—Arroz máquina de 1.^a, á 34.—Id. id. de 2.^a, á 30.—Id. id. de 3.^a, á 27.—Sal, á 4.

Santo de hoy.—*Santo Domingo de Guzman.*

El 4 de Agosto de 1874.

La guerra no es mas que la sangría que se hacen las naciones cuando han tenido la dignidad de perder el juicio.

J. Selgas.

Contristado el ánimo y transidos de dolor tomamos la pluma para conmemorar uno de los sangrientos episodios ocurridos en nuestra última guerra civil.

Era el 4 de Agosto de 1874 cuando las huestes carlistas intentaron por segunda vez penetrar en Teruel, fiando el triunfo á la desproporcion entre las fuerzas agresoras y las que defendian la plaza.

No bien circuló por la poblacion la nueva de que el enemigo se aproximaba, los soldados que estaban de guarnicion, la Guardia civil y los Milicianos nacionales ocuparon sus puestos.

Comenzó la lucha con tal impetu y violencia que antes parecian los combatientes dos numerosos y aguerridos ejércitos que unos pocos indisciplinados batallones sin instruccion y de condicion heterogénea.

Trascurrian las horas y se prolongaba la pelea, como si quisiera probar hasta el último extremo la firmeza de los sitiados; crecía la embriaguez del choque con el deseo de acelerar el término de la colision y ni el estruendo de la fusileria ni el fuego del cañon, cesaban.

Si el lienzo de la muralla correspondiente á la ronda del 4 de Agosto, las casas de su frente y sobre todo la garita que habia en los Arcos se conservaran en su puesto, dirian á los venideros hasta donde llega el heroismo de un pueblo que lucha en defensa de una idea; noble, porque asegura el derecho y la libertad del hom-

bre; grande, por cuanto derrama los destellos del entusiasmo, y poderosa, porque á su calor desaparecen las antiguas despóticas tradiciones.

Balmes y Pelletan esos dos antagónicos pensadores de nuestro siglo lo han dicho: y nosotros estamos con ellos; el mundo marcha: quien se detenga será aplastado, y el mundo marchará.

Llegó por fin la tarde, cedieron los de fuera y á la luz ya apagada del dia abandonaron el campo que habia sido teatro de aquel sangriento drama. No queremos recordar, de propio intento, cuanto vimos al recorrer el Arrabal el dia 5, porque preferimos no resucitar tristes recuerdos mas dolorosos cuanto que son causados por nuestras propias disensiones.

¡Pobre España! En lo que va de siglo dos veces la guerra civil se ha enseñoreado de tus campos con menoscabo de tu grandeza y poderío. Por qué subsistirá aun en nuestra época el extravío de disputar el tiempo de las ideas por medio de la fuerza, convirtiendo á los hombres en secaces de feroces instintos en vez de hacerles súbditos del poder de la inteligencia; extravío que ahoga el trabajo y dificulta el progreso; que trunca la dulce y suave armonia de la vida del hogar doméstico pervirtiendo las costumbres, y que corroe, en una palabra, el saludable influjo de las virtudes sociales, únicas que engrandecen á las naciones y les dan esplendor y gloria?

La razon, la conciencia y el sentimiento protestan contra esas hecatombes mas propias de pueblos primitivos que de paises civilizados; estigma maldito que rebaja la dignidad de la especie humana; azote trascendental del cual se valen casi siempre la intriga, la audacia y la tirania para su encumbramiento, y calamidad, en fin, cuyos perniciosos resultados tanta influencia tienen en el estado general de atraso de nuestra agricultura, de nuestra industria y de nuestro comercio.

Dichoso el dia en que el hombre adquiera plena conciencia de su verdadera mision sobre

la tierra y emplee sus esfuerzos en perpetuar el reinado de la paz por medio del trabajo.

La Redaccion.

El 4 de Agosto.

¡Día grande, día glorioso, día que hace latir á impulsos de santo orgullo los corazones aragoneses!

Día que trae á nuestra memoria un doble recuerdo: el recuerdo de dos ilustres páginas de la historia, en honra de Aragon escritas.

Día que es un nuevo lazo de fraternidad entre dos ciudades grandes por sus insignes hechos; entre Teruel la vencedora y la heroica Zaragoza.

No bastaba que al igual del 5 de Marzo pudieran ostentar los turolenses susangrienta victoria del 3 de Julio; era preciso que una misma fecha diera doble testimonio del valor de los dos pueblos hermanos y de su abnegacion por la libertad y por la patria.

Tenia Zaragoza un 4 de Agosto: Teruel lo tiene tambien.

Combatíase allí en 1808 contra los franceses que intentaron imponernos su yugo: luchábase aquí en defensa del hogar y de la libertad.

Hiciéronse allá y se defendieron barricadas por heroínas como la condesa de Bureta; acá recorrían animosas mugeres los puntos de peligro y aumentaban el noble ardimiento de sus bravos defensores.

Y si el caudillo Palafox contestaba con las de «guerra y cuchillo» á las palabras de «paz y capitulacion» que el general francés le proponía desde Santa Engracia, la mas tenáz resistencia y el propósito de morir entre sus ruinas era la contestacion de los de Teruel á las intimaciones de sus agresores.

El 4 de Agosto de 1808 dió por resultado que los soldados que habian vencido á los primeros ejércitos del mundo levantasen pocos dias despues el sitio de la inmortal Zaragoza: el 4 de Agosto de 1874 probó la impotencia del numeroso ejército carlista del Centro para conquistar esta ciudad, viéndose obligado á desistir de su empresa dos veces intentada.

¿Cómo en este día los hijos de Teruel como los de su hermana Zaragoza no han de estar orgullosos?

¿Cómo no hemos de enviarnos en esta gloriosa fecha mútua y fraternal salutacion?

¿Cómo yo, hijo del pueblo de 1808, pudiera ocultar hoy mi cariñosa simpatía al pueblo de 1874?

Juan Pedro Barcelona.

CRÓNICA GENERAL.

Rogamos al Sr. Alcalde se sirva mandar á los dependientes de su autoridad den un paseo matutino por la calle de la Amargura, y podrán observar cómo se practican operaciones propias de una tenería en un granero de la titulada casa de la Garcesa; siendo á todas luces perjudicial para la salud general, y muy particular-

mente, para los inmediatos vecinos, por los nocivos y nada agradables miasmas que de las pieles en maceracion se desprenden en todo tiempo y más en la presente estacion.

Ayer se recibieron en el Instituto de 2.^a enseñanza de esta Capital los títulos de Bachiller expedidos por el Rectorado de Zaragoza á favor de D. Pedro Saez é Ibañez, D. Joaquin Pescador y Herrera, D. Ramon Matoses y Capilla, D. Cándido Vazquez y Romero y D. Pedro Joaquin Dauden y Badál; cuyos diplomas serán entregados por la Secretaría de dicho establecimiento á los interesados ó sus representantes.

D. Eduardo Lozano, Catedrático de Física del Instituto, ha sido nombrado por la Direccion general de Instruccion pública, encargado de la Estacion meteorológica establecida en la mencionada escuela.

Contra el caracol y las babosas que tanto perjudican á los arbustos y plantas herbáceas no existe mejor remedio que el sapo. Ese anfibio repugnante y feo es un auxiliar poderoso para la destruccion de dichos moluscos que tanto daño ocasionan en las huertas. Necesario es, pues, que nuestros labradores se acostumbren á mirar al sapo como un animal útil cuya propagacion es conveniente, segun lo demuestra el que los ingleses, por haberlos destruido, los importen ahora de Francia, Holanda y otras naciones.

No se nos alcanza la razon que hay para que se cierre á las nueve de la noche la puerta de San Miguel, ocasionándose por ello perjuicios no solo á los vecinos de los barrios inmediatos, sino tambien á los muchos trabajadores que entran y salen por dicha puerta para ir á sus faenas.

Suponemos que el Sr. Alcalde tomará en cuenta nuestras advertencias y dictará las medidas convenientes para evitar lo que ahora sucede.

Relacion sumaria de las disposiciones que se contienen y publican en el *Boletin oficial* de la provincia, correspondiente al dia dos del presente mes.

En circular de 31 de Julio último se previene la busca y captura del soldado desertor Matias Puj Novell.

Otra en que se hace saber que ha sido nombrado Subdelegado de Medicina y Cirugia del partido de Calamocha al licenciado D. Juan Antonio Blasco y Esteban, que reside en Torrijo del Campo.

Otra por la que se hacen algunas prevenciones sobre la concurrencia de pobres á los baños de Segura.

Otra recordando á los Alcaldes que remitan con urgencia las filiaciones de los mozos que existen en los pueblos excedentes del ejército.

La ley disponiendo lo conveniente para atender al pago de la actual Deuda flotante del Tesoro.

Otra aprobando varios suplementos de crédito.

Una circular de la Administración económica de la provincia advirtiendo que si los compradores de bienes nacionales no pagan con puntualidad los plazos que adeuden, se les apremiará.

Otras dos de la misma dependencia sobre formación de matriculas de la *Contribucion industrial* y sobre una nueva edición de los aranceles de Aduanas.

Programa de la Real Academia de Ciencias morales y políticas llamando á un concurso extraordinario sobre el tema siguiente:

Demostracion de que entre la Religion Católica y la Ciencia no pueden existir conflictos.

Por la Alcaldía de Oliete se llama, cita y em- plaza con motivo de las quintas al mozo de aquella poblacion Mariano Trallero Candéal.

Vacantes: se anuncian las titulares de Medicina y Cirugia, Farmacia y Veterinaria de Ejulve, la de Ministrante de Pozuel y las de Secretarios de Torre de Arcas y Noguera.

Dice un diario madrileño las siguientes líneas:

«Entre los candidatos que se indican como probables para el gobierno civil de Valencia, figura el diputado á Córtes por aquella provincia D. José Botella.»

Dice *El Globo*:

«Un diario de Castellon denuncia el hecho de que el señor duque de Tetuan, y en su nombre, D. Victoriano Fabra, deben al Estado 280.000 pesetas por descubiertos de bienes nacionales.

Así anda el estado del Tesoro, gracias á este caso y otros semejantes.

Tomamos de *La Correspondencia de Zaragoza*:

«El dia 28 del actual pasó por esta poblacion en direccion á Albarracin el presidente de sala de lo civil de la Audiencia de Barcelona, D. Baldomero del Rey, acompañado de su bella esposa.»

Leemos en *La Union Católica de Valencia*:

«Quéjense en Castellon del alto precio que alcanzan las subsistencias en aquella ciudad, pues hay artículos que se venden á mas precio que en los mercados de Valencia y Barcelona.»

«Dicen de Godolleta que no es posible salir al campo por el horrible espectáculo que el pais ofrece. Sus habitantes no podrán entrar cosecha alguna; las algarrobas caen de los árboles abrasadas por el poniente; los olivos no darán fruta, y en cuanto á las viñas, ni siquiera los tiernos brotes podrán ver.»

Estos últimos dias, se ha cerrado la fábrica de fósforos del Sr. Moroder, sita en el pueblo de Alfara, quedando en su consecuencia mas de trescientas mujeres y cincuenta hombres sin salario, y privados por lo mismo de poder dar de comer á otras tantas familias.

Tambien se ha cerrado la de seda de los señores Trenor, de Vinalesa, donde tenian colocacion sobre ciento cincuenta jóvenes que no

podrán llevar á sus casas el jornal como anteriormente sucedia.

En una carta de un diario de provincias vemos la siguiente noticia, por cierto no publicada en ninguno de los diarios franceses ó españoles:

«Una carta recibida hoy de Paris dice que ha sido cogido el hilo de una conspiracion contra el presidente de la República, mariscal Macmahon y su gobierno, con ramificaciones en Marsella, Lyon y otros departamentos.

Los conjurados parece que intentaron ganarse algunos batallones, valiéndose de los sargentos y cabos; pero no pudieron conseguir nada, porque la activa vigilancia que se ejerce en los cuarteles y en todos los cuerpos de guardia, hace imposible que se trate de hacer algo que no sea descubierto al momento. El movimiento fracasado en su inmensa mayoría se componia del elemento republicano avanzado, y algunos de sus hombres fueron detenidos por los agentes de la autoridad. Añádese que se les cogieron unas veinte cajas de fusiles y otros efectos de guerra de poquísima importancia.

Noticias de nuestros corresponsales.

Valderrobres.—Uno de nuestros corresponsales, con fecha 30 del pasado mes de Julio, nos escribe dándonos conocimiento, que el dia anterior y en la masada llamada del Flarét, de aquel término municipal, fué incendiada una parva de mies, de bastante consideracion.

Recordarán nuestros lectores, que con este son ya cuatro ó cinco los incendios ocurridos estos últimos dias en las mieses del expresado pueblo, delitos que, por su gravedad, deben llamar la atencion de las Autoridades en general, y muy particularmente del Sr. Juez de primera instancia de aquel partido, cuya actividad y celo nos son conocidos; por cuyo motivo, esperamos que, actos vandálicos de esta naturaleza serán castigados con las penas que nuestras leyes prescriben y que la sociedad tiene derecho á exigir á sus perpetradores.

Y añade nuestro referido corresponsal que, á principios de la última guerra civil, fueron incendiadas en una misma noche dos casas de campo próximas á la poblacion, llamadas de la Soria y de Pererét, y posteriormente una hazienda de mieses junto á la primera casa á Ramon Ber, así como tambien dos hazinas mas el año próximo pasado en la Val de Perera.

Ignoramos la forma en que se han cometido tales delitos; pero sea cual fuere, desgraciadamente revelan el principio de una completa desmoralizacion en la sociedad, tan trastornada por efecto de nuestras discordias civiles.

Hoy á las 5 de la tarde tendrán lugar la bendicion é inauguracion de la Fábrica de harinas de los Sres. Gomez, Casanova y Compañía, á cuyo acto asistirán las autoridades civil, militar, eclesiástica y judicial, el Ayuntamiento de esta ciudad, jefes de las diversas dependencias del Estado y de la guarnicion de esta plaza y

algunos amigos de los señores que componen la sociedad expresada. Tenemos entendido que la invitación se hará por papeletas y no se permitirá la entrada en el local á los que vayan desprovistos de ellas.

Estamos autorizados para hacer presente á los numerosos amigos de los Sres. Gomez, Casanova y Compañía, que lo reducido del edificio no les ha permitido estender la invitación á todos sus relacionados; y para hacer saber que en el citado día, á las 12 de su mañana, se repartirán panecillos de harina, elaborada en la Fábrica de su propiedad, á todos los pobres que á dicha hora acudan á la plaza del Seminario, en donde tendrá lugar la distribución.

Damos las gracias á los Sres. Gomez, Casanova y Compañía por haberse dignado invitarnos á asistir á la inauguración de su establecimiento.

Ayer salió para Madrid el Sr. Gobernador civil de esta provincia, y regresó de Valencia juntamente con su apreciable familia, el señor D. José Llácer, Juez de primera instancia de esta Capital.

En la Exposición vinícola de Madrid se han presentado algunas calabazas de cabida de 34 libras.

Hasta que no regrese á la Granja S. M. el Rey, no se decidirá nada acerca de los Toisones vacantes al decir de un colega de la noche.

También se concederá entonces otras condecoraciones y algún título nobiliario á personas notables de las ciudades que nuestro joven Monarca visita en estos momentos.

ÚLTIMA HORA.

(De la *Correspondencia de España*.)

Hoy se ha recibido un telegrama diciendo que no ha resultado cierta la noticia de haber pasado por Mora de Rubielos (Teruel) un grupo de malhechores, en número de ocho á diez, mandados por un tal Chivato. En la provincia de Teruel, como en todas las demás de España, reina perfecta tranquilidad.

El negociado de portazgos en la dirección de Obras públicas se ocupa asiduamente en la preparación de los trabajos que han de servir de base para llevar á efecto el restablecimiento de aquellos.

Según telegrama recibido en la estación del Mediodía, al pasar el tren correo de Zaragoza por el kilómetro 250, entre Calatayud y Paracuellos, cayó el guardafreno del mismo, quedando muerto en el acto.

Telegramas de la Agencia Fabra.

Constantinopla 31, (noche).—Según despachos de Osman-baja, los rusos atacaron á los

turcos en las cercanías de Plewna. La primera batalla duró un día entero y empezó de nuevo al día siguiente.

Los rusos tenían 60000 hombres de infantería, tres regimientos de caballería y cuarenta piezas de artillería. Apesar de estas fuerzas los rusos fueron completamente derrotados, siendo sus pérdidas muy considerables.

Londres, 1.º.—Austria se dispone á reclamar sobre los propósitos de Rumania de estender su territorio.

La ocupación de Gallipoli por los ingleses continúa ofreciendo dificultades por parte del gobierno otomano.

Aumenta en Hungría el movimiento anti-ruso.

Roma, 1.º.—D. Amadeo de Saboya está muy mejorado, no ofreciendo cuidado alguno su salud.

Viena, 1.º.—Continúa la preocupación por las medidas militares que adopta Rusia.

Muchos jóvenes de este imperio residentes en Austria han obtenido sus pasaportes y marchado inmediatamente, cumpliendo las órdenes del ministro de la Guerra.

SECCION DE ANUNCIOS.

CORTA DE PINOS.

A voluntad de su dueño se vende un pinar, de libre procedencia, comprensivo de 900 jornales, poco mas ó menos, de monte de primera clase y bajo para carbon, sito en el término de Mosqueruela, Masías de Pezon y Valdecanales.

Las personas que quieran interesarse en su adquisición pueden dirigirse á D. Miguel Moliner, vecino de Cuevas de Vinronía, provincia de Castellon, y encargado de dicha venta, en cuyo poder se halla el pliego de condiciones y precio que se pide. 4

Se venden en el pueblo de Calamocha: Una huerta y posada llamada de Sta. Orosia, con varios edificios que forman sus dependencias, y 75 robos de tierra en el sitio llamado del Rincon.

La primera linda con el pueblo y la segunda está muy próxima, siendo ámbas de muy buena calidad.

Se podrá tratar en Teruel.—Plaza de la Marquesa, núm. 5, entre suelo. 2

La plaza de Médico-Cirujano de Vinaceite con su adyacente Almochuel, se halla vacante; su dotación consiste en cien pesetas por la titular de Beneficencia y mil seiscientas por el resto del vecindario, pagaderas en metálico en San Miguel de Setiembre.

Se admiten solicitudes hasta el 25 de Agosto.

También lo está la Secretaría del Ayuntamiento de Noguera; su dotación cuatrocientas pesetas con obligación de desempeñar la Secretaría del Juzgado municipal.

Se admiten solicitudes hasta el 8 de Agosto.